



## ÉDITORIAL

**Le pilonnage antisocial auquel se livre le pouvoir n'épargne personne hormis les franges privilégiées de la société française.** Les politiques mises en œuvre ont favorisé la montée du RN et se rapprochent des thèses des droites extrêmes. Conditions de vie dégradées, pouvoir d'achat en berne, services publics démantelés, École au bord de la rupture, difficultés grandissantes à se soigner, sécurité sociale laminée ...

Les dégâts sociaux se multiplient et n'épargnent pas les retraité·es. L'offensive accompagnée de multiples atteintes aux droits et aux libertés nourrit aussi inquiétude, méfiance, désespérance, repli sur soi parfois.

**Dans un tel contexte, comment garder espoir ?** Avec Unité et Action, la FSU défend des revendications qui correspondent aux aspirations des retraité·es et ouvrent la voie à une conception de la société empreinte de justice sociale, de solidarité, de démocratie. Dans son projet, elles et ils sont reconnus·es comme des citoyen·ne·s à part entière avec tous les moyens d'en exercer les droits. Personnes à la retraite et en activité ensemble, pas les un·es sans les autres, pas les un·es contre les

autres. Le combat commun contre le projet de retraite en 2023 a fait vivre une même conception ambitieuse de ce temps de la vie.

Avec Unité & Action, déjouons toutes les oppositions créées et entretenues artificiellement !

Avec Unité et Action, la FSU organise l'action avec les intéressé·es et en recherchant les convergences avec tous les partenaires disponibles. La solidarité depuis 10 ans du groupe des neuf organisations syndicales et associatives de retraité·es, expérience

**Unité et Action recherche les convergences avec tous les partenaires disponibles**

originale d'unité dans un monde syndical trop divisé, témoigne qu'il est possible d'agir ensemble en respectant la diversité d'approches.

Avec Unité et Action, la FSU se met au service des revendications et de la transformation de la société. Défendre les personnels et œuvrer à l'émergence de temps nouveaux ... Juguler la crise sociale et démocratique, proposer des alternatives, ouvrir des perspectives ... Existe-t-il meilleure manière de donner ou redonner espoir ?

Ce choix ne demande qu'à être renforcé. Vous pouvez y apporter votre contribution à l'occasion des congrès en votant pour les listes Unité et Action.

**B. Teste, C. Chevé, M-L Moros (SNES-FSU), C. Rivé (FSU-SNUipp), co-animateurs de la SFRN.**





## POUR DES RETRAITES SOLIDAIRES

La FSU et ses syndicats ont, dans un cadre intersyndical unitaire, mené une lutte importante contre la réforme des retraites en 2023 et dénoncé son caractère profondément régressif. Actives et actifs et retraité-es se sont mobilisé-es ensemble dans la durée.

Le système de retraite assigne un objectif de solidarité entre les générations et au sein des générations. Ce sont les cotisations sociales des actives et actifs salarié-es actuel-les qui paient les pensions des retraité-es actuel-les, garanties par un taux de remplacement qui doit permettre aux

retraité-es de conserver peu ou prou leur niveau de vie. Même si les réformes successives ont entamé la réalité de ce principe, ce dernier demeure et les retraité-es UA y sont profondément attaché-es.

**UA est attaché au système de solidarité entre les générations et au sein des générations.**

Dans le système actuel, des mécanismes de solidarité permettent également de répondre aux aléas de la vie (chômage, maladie, carrières interrompues pour élever des enfants, etc.) pour garantir un meilleur niveau de retraite. En UA-FSU, nous les défendons dans l'intérêt général.

## POUR UN AUTRE MODÈLE SOCIAL

La FSU a su imposer le sujet des retraites en interne et dans le débat public. UA y a tenu toute sa place.

De la même façon, dans la fédération, nous devons prendre à bras le corps les questions de Protection sociale, dont la PSC, et de Sécurité sociale, les travailler collectivement et les populariser auprès de nos syndiqué-es. Nous, retraité-es UA, militons au sein de notre courant de pensée pour que nos camarades actives et actifs aussi s'en saisissent, se forment et prennent toute leur part dans les mobilisations à

construire. Il y a urgence.

Le « 100 % sécu des soins prescrits » ne se limite pas à un simple slogan. La fédération doit faire vivre en son sein cette exigence comme une alternative d'avenir dans son projet de transformation sociale. Nous l'avons portée en UA-FSU dans nos derniers congrès (Clermont-Ferrand en 2019 et Metz en 2022), nous la porterons à Rennes.

**Nous devons prendre à bras le corps les questions de protection sociale, dont la PSC**

## ZOOM : NOTRE DÉFI EN UA-FSU

Nous voulons construire une société où, toutes générations confondues, chacun.e peut vivre convenablement à tout âge de sa vie : formation, vie professionnelle et retraite. Il s'agit de permettre aux jeunes de s'épanouir et

d'accéder au métier de leur choix. Il s'agit de créer les conditions d'une vie professionnelle satisfaisante puis d'une retraite épanouie que l'on n'atteint pas usé.e, épuisé.e et sans perspectives.





## LA PLACE DES RETRAITÉ·ES DANS LA FSU

**Les retraité·es qui ont connu la division de la FEN et la création de la FSU sont issu·es majoritairement du courant de pensée U&A. A la retraite, elles et ils continuent à poursuivre leur combat contre le pouvoir. Elles et ils sont aux côtés des actives et actifs pour construire une société plus juste, plus solidaire et plus égalitaire.**

Les retraité·es d'U&A-FSU sont présent·es dans de nombreuses instances syndicales. Elles et ils aident à élargir le débat, à poser les problèmes pour qu'au delà des attaques, une perspective de changement émerge. S'appuyer sur les retraité·es peut donc faire grandir les idées, la réflexion, les actions à mener.

Les retraité·es UA-FSU, par leur engagement qui perdure, ont un rôle important dans la

transmission d'une culture militante et revendicative en constante mutation. Elles et ils sont la mémoire des mobilisations passées : 1995, 2003, 2010 ... Elles et ils y ont participé pendant leur activité professionnelle et savent ce que sont des luttes d'envergure. Elles et ils ont connu des reculs face aux gouvernements successifs et aux acteurs du capitalisme.

En tant que retraité·es, nous souhaitons participer

encore mieux à la vie de notre fédération. Nous attendons de notre courant de pensée U&A qu'il soit plus attentif à nos revendications spécifiques et à celles que nous partageons avec les personnels (salaires et pensions, services publics et fonction publique, justice fiscale, protection sociale ...).

### **Les liens actifs-retraité·s à amplifier**

Pour U&A, les retraité·es sont partie prenante dans l'élaboration des orientations de la FSU et de ses objectifs revendicatifs. Pas seulement par leur vote aux élections internes mais par leur apport aux instances nationales comme locales. Elles et ils contribuent à la mise en œuvre des décisions et initiatives à tous les échelons de l'organisation. Les retraité·es s'impliquent dans

le fonctionnement des syndicats nationaux et des sections départementales.

Dans les années futures, les liens actifs-retraités doivent être amplifiés et rendus plus visibles.

Les équilibres ne sont bien sûr jamais faciles à trouver, d'où la nécessité d'associer mieux les militant·es en activité professionnelle et en retraite dans l'animation et le travail de renforcement de la FSU, de ses syndicats nationaux et du courant U&A.

**Les retraité·es UA-FSU ont un rôle important dans la transmission d'une culture militante et revendicative**

**Nous savons le rôle facilitateur des retraité·es dans la réalisation d'une large unité syndicale, qui perdure depuis 10 ans à travers le Groupe des 9 organisations syndicales et associatives. Le G9, décliné au niveau des**

**départements, prépare une grande journée de mobilisation le 3 décembre prochain, nouvelle preuve s'il en était besoin que les retraité·es sont une force qui compte dans le mouvement social.**



# APPELS À SOUTIEN

## Pourquoi je voterai U&A pour le prochain Congrès FSU

Parce que si la FSU porte un projet pour le monde éducatif et ses personnels, elle sait aussi – et c'est l'un des principaux motifs de ma participation à U&A – porter des revendications générales et sociales, sur tous les sujets de société, concernant aussi bien actifs que retraités, et combattre dans l'unité, toutes les atteintes aux libertés

Travailler à maintenir et à élargir l'unité avec nos partenaires autour d'objectifs rassembleurs et de revendications unifiantes.

Michel ANGOT, SNUTER-FSU

"Je vote UA parce que je suis en accord avec la façon dont la tendance majoritaire de la FSU mène les combats syndicaux dans ces périodes difficiles : unitaire, consistante et sans posture inutile."

Hervé Lelourec, Snesup-FSU

Unité  
Action

J'appelle aujourd'hui à voter pour Unité Action et Sans Tendance, car ce courant de pensée constitue l'ADN de la FSU. Les militants d'UA&ST sont à l'écoute des collègues qu'ils côtoient, ils les invitent à débattre, à s'interroger sur les véritables responsables de leurs difficultés à vivre. Ils participent à la construction d'un mouvement social en cohérence avec la profession, avec les attentes des retraités. Ils recherchent l'unité la plus large constamment, même lorsque celle-ci est compliquée. C'est en confrontant ses idées que l'on arrive à mieux défendre les collègues.

Ce projet me convient, je souhaite que le lien entre actifs et retraités s'amplifie, je sais qu'au travers des discussions, nous y arriverons en UA &ST. Tout cela m'amène à inviter les adhérents de la FSU à se joindre à UA&ST.

Maryse LECAT FSU-SNUipp.

Soutenir Unité Action c'est agir, actif-ves et retraité-es rassemblé-es et engagé-es, poursuivre la co-construction d'un syndicalisme solidaire et revendicatif pour développer la République sociale, fer de lance de la FSU.

Gérard Blancheteau, retraité SNUEP-FSU

D'abord militant du SNETAP-FSU, puis secrétaire départemental de la FSU53 et coordonnateur de la FSU des Pays de la Loire, aujourd'hui retraité, j'appelle à voter pour le courant de pensée Unité Action et Sans tendance avec la conviction que c'est un moyen de donner de la force à notre Fédération pour lutter contre tous les reculs dans l'éducation et plus globalement dans l'ensemble des services publics, mais que c'est aussi faire le choix d'un syndicalisme rassembleur et unitaire plus que nécessaire dans la période politique que nous vivons !

Gérard Pigois, Snetap-FSU

Quand j'étais jeune enseignante stagiaire, je me suis trouvée avec une autre collègue dans les mêmes établissements, en SNES également. Elle était militante, radicale mais professeure de lettres comme moi, elle détestait la poésie et n'en lisait jamais. Pas question pour moi d'adhérer à son courant de pensée. C'est dans UA que j'ai trouvé l'attachement au métier, au sens de la transmission, à la mission de l'École d'une culture émancipatrice pour toutes et tous. Principes qui m'accompagnent toujours : impossible de couper le lien avec ce qui a structuré une partie de ma vie. Ces principes s'incarnent dans le syndicalisme de transformation sociale en partant des aspirations, de la situation de chacun.e. Retraitée, c'est dans UA que je m'y retrouve le mieux ! Sans hésitation !

Marylène Cahouet SNES-FSU

Voter U et A va permettre par son travail constant de réflexion et d'échange de lutter contre l'extrême droite.

Christine Chafiol, SNEP-FSU

**DU 7 AU 28 NOVEMBRE 2024**  
**VOTEZ ET FAITES VOTER UNITÉ ACTION**  
**ET SANS TENDANCE**